
  Оглавление

1. Каким видела Южно-Приморский парк Раиса Павловна 
Майкова (1944-2017) вдова архитектора парка Лелякова А.Г.?

2. Каким увидели Южно-Приморский парк урбанисты?

3. Каким видит Южно-Приморский парк власть?

4. Каким увидели Южно-Приморский парк студенты ГАСУ, 
ученики художественной школы «Александрино» и Активное 
Поколение?

5. Каким видят Южно-Приморский парк жители Красносельского 
района?

6. Каким видит Южно-Приморский парк мастер по плетению Лев 
Николаевич Филин?

7. Каким увидит Южно-Приморский парк будущее поколение?



1. Каким видела Южно-Приморский парк Раиса Павловна Майкова 
(1944-2017) вдова архитектора парка Лелякова А.Г.?



«Южно-Приморский парк - это первый опыт создания парка на намывной территории. На этом 
месте был залив и я тогда, более пятидесяти лет тому назад, видела, как из громадных труб 
(рефулеров) выливалась пульпа (смесь воды и грунта). Какая потом получалась земля – страшно 
было смотреть. 

Это было нечто лунное, растрескавшееся, из расщелин росли совершенно невероятные, какие-
то, даже не растениями, а розово-зеленые коралловые рифы. Черные, трубчатые, выше меня, 
зонтичные растения придавали какой-то космический вид местности. Я еще говорила: «Как жаль, 
пропадает такое место для съемок каких-нибудь фантастический фильмов». 

Потом ввозили N-ное количество грунта сверху, там же выкапывали пруды, из которых тоже 
добывалась земля, но в основном все же грунт привозился и уже на нем высевали растения-
сидераты (клевер, кашка), которые разноцветными коврами уходили за горизонт. Их запахивали, 
опять высевали и так 2-3 года и только потом приступали к посадкам кустарника и деревьев. Надо 
сказать, что саженцы были из лучших питомников страны. Так, например, одни и те же сорта сирени 
в то время высаживались в Южно-Приморском парке и на Марсовом поле, а каштаны доставлялись 
самолетами из Киева. Плохо приживались пихты, их лечили, чуть ли не уколами, а вот липам здесь 
было хорошо. 

В начале 80-тых мы жили на территории парка и вечерами я гуляла с овчаркой, охраняя малые 
архитектурные формы и саженцы от вандалов. Было очень обидно обнаруживать погнутые 
фонарные столбы, отколотые части гипсовых фигур или выкопанные кусты сортовых растений, 
которые с таким трудом здесь приживались.

Надо сказать, что от первоначально планируемой территории парка на сегодня осталась 
восьмая часть и нельзя допустить дальнейшего уменьшения его размеров. Таким трудом 
созданный рукотворный парк заслуживает лучшей участи, ведь он входить в зеленое ожерелье 
нашего города, которому катастрофически не хватает зелени.»

 

(Записано и нарисовано со слов Майковой Р.П Фадеевой М.А., февраль 2016г.)



1.        План 1969 года                                        Реалии 2017 года



2. Каким увидели Южно-Приморский парк урбанисты?



Вячеслав Семененко (экс-председатель комитета по строительству 
2009-2012) в начале 2015 года:

– Южно-Приморский парк очень критикуют урбанисты, говорят, что так, как 
сделан этот парк, делать нельзя. Это постсоветский подход. Мы же в Финляндию 
ездим, смотрим, как они там подходят к этим вопросам. У них схожий климат, 
схожие растения. У них реализуется так называемая концепция 
реприродизации. На человека, живущего в мегаполисе, давят асфальт, объемы, 
скорость и интенсивность процессов вокруг него. Финны внутри города пытаются 
создать рваный рельеф, посадить деревья — не цветочки в кадках, как у нас. В 
ГАСУ есть кафедра урбанистики, и там разрабатывается много идей, пригодных 
для Петербурга. Надо их брать… http://m.fontanka.ru/2015/02/12/119/

В это же время на суд профессионалов и общественности была 
представлена Концепция модернизации Южно-Приморского парка на основе 
Государственно-Частного Партнерства (ГЧП), в разработки которой принимал 
участие член общественного Совета МО Южно-Приморский Константин 
Голоктеев. Но уже в конце 2015 года эта Концепция была раскритикована 
преподавателем кафедры дизайна архитектурной среды ГАСУ, известным не 
только в нашем городе урбанистом Данияром Юсуповым:

- Общее впечатление удручающее: инициативная группа проекта видит в нем 
только деньги, парк для них объект массового спроса, способный привлечь 
нехилые инвестиции, при том, что правительство фактически бросило парк на 
произвол и никаких своих интересов в нем не преследует…



3. Каким видит Южно-Приморский парк власть?



• Вице губернатор Игорь Албин: «Наша задача – развивать 
общественные пространства, сады и парки, зоны отдыха, с активным 
вовлечением внебюджетных источников финансирования и 
«пилотными» для схемы ГЧП рассматриваются такие объекты, как 
«Южно-Приморский парк» http://ktostroit.ru/news/233853/

• «Совет по инвестициям одобрил Концепцию развития городских 
общественных пространств. Она предполагает передачу частным 
инвесторам парков на условиях аренды и концессии. Первым по 
договору концессии может быть передан инвесторам Южно-
Приморский парк. Концепция его развития разрабатывается, - 
рассказала председатель комитета по экономической политике Елена 
Ульянова. - В нем хотят разместить веревочный парк, экопарк, парк 
аттракционов и культурно-просветительскую площадку. Инвестиции 
оцениваются в 6 – 8 млрд рублей, а окупаемость – в 7–9 лет за счёт 
коммерческих функций.» fontanka.ru/2016/11/24/152.

• С 2011 года Южно-Приморский парк, который является ЗНОПом №8080 
площадью 89,2 га и охраняется законом №430-85 от 19.09.2007г. «О 
Зеленых Насаждениях Общего Пользования», стоит в очереди на 
капитальный ремонт. Всего в этой очереди более 100 парков города и 
каждый год комитет по благоустройству, ответственный за содержание 
парка, на запросы граждан отвечает, что из-за недостаточного 
финансирования ремонт Южно-Приморского парка откладывается на 
следующие 3 года.



4. Каким увидели Южно-Приморский парк студенты ГАСУ, ученики 
художественной школы «Александрино» и Активное Поколение?



В апреле 2016 года прошла презентация проекта «Южно-Приморский 
парк» в рамках программы «Южная широта» открытой лаборатории 
города «SREDA». Команда из шести студентов СПбГАСУ и одного 
представителя местного сообщества на суд урбанистов представила 
своё видение будущего парка. А уже в ноябре силами МО Южно-
Приморский был организован конкурс «Каким Я вижу парк?» работ 
студентов СПбГАСУ и учеников художественной школы «Александрино».

Проводником конкурс-выставки «в массы» стала Санкт-Петербургская 
общественная Организация в поддержку молодежи «Союз Молодежи 
Красносельского района Санкт-Петербурга». Ребята сразу включились в 
работу: снимали репортажи, запустили интернет-голосование, проводили  
опрос жителей в самом парке и 26 ноября вместе с представителем 
Красносельской администрации Немыкиной Анастасией презентовали 
конкурс на Слете Молодежи 2016. 

Не обошлось и без участие старшего поколения в лице инициативной 
группы «И мы – активное поколение в Южно-Приморском парке», которая 
не только инициировала идею конкурса и помогала в организационных 
вопросах, но и разместила свои народные работы в неблагоустроенной 
части парка и продолжает их поддерживать от случаев вандализма. 



5. Каким видят Южно-Приморский парк жители Красносельского района?



Что нужно, чтобы увидеть парк? Хорошее зрение или хорошую дорожку 
под ногами? Забор и входной билет или наше участие в жизни парка? 

Сейчас, когда наш парк стоит в городской очереди на капитальный 
ремонт, самое время постараться сформулировать коллективное 
желание жителей о парке. В этом нам помог вышеуказанный конкурс. Вот 
неполный перечень того, что предложили студенты для реализации:
 
• ЭКО - веревочный и эко парк, лабиринт, подвесные дорожки, частные 
садики, наблюдательные башни;

• СПОРТ - велотреки, дорожки для бега, треки для людей с 
ограниченными возможностями, скейт-парк, аллея игр и спорта;

• ОТДЫХ - благоустроенная набережная, пристань, пляж, смотровые 
площадки над водой, павильон для отдыха, зона для барбекю, полу 
крытая аллея, навес со сценой, общественно досуговый центр;

• ДЕТИ - оборудованные детские площадки, детская площадка – 
Крепость.

• ИСТОРИЯ/ОБРАЗОВАНИЕ/ВЫСТАВКИ мемориалы, летний 
кинотеатр/помещение для экспозиции зимой, Призмы на входе – «Серп 
и молот», «Война и победа», «Версаль»; 

• ТРАНСПОРТ - монорельсовый лифт.



А этот список функционала, планируемого к реализации в Южно-
Приморском парке в 70-тые годы прошлого века (Ю.Б.Хромова «Планировка и 
оборудование садов и парков», Стройиздат, 1974 г.):
• «В парке выделяются 7 ландшафтных районов:

• - мемориальная зона с главной площадью и эспланадой;

• - район площади «Дружба народов»;

• - район береговой полосы;

• - спортивная зона со стадионом на 25 тыс. зрителей;

• - город аттракционов;

• - сектор детский игр;

• - зона отдыха с внутренними водоемами и полянами. 

• Композиция паркового ансамбля строится на контрастах геометрической 
регулярной планировки парадных зон с естественными пейзажами лесов, 
полян, рощ, на сочетании просторов моря с внутри парковыми пейзажами. 

• В прибрежной зоне залива и внутренних водоемов размещаются купальные 
комплексы, занимающие площадь 18 га и рассчитанные на 17,5 тыс. 
посетителей. В этой зоне находится песочные и травянистые пляжи, водная 
станция с плавательными и купальными бассейнами, водный стадион с 
трибунами на 1500 мест, а также яхт-клуб с эллингом.»



И наконец, скромный список предложений и пожеланий жителей Южно-Приморского 
округа по развитию парка сегодня:

• 1) Спортивные площадки:

• - для детей разных возрастов с современным оборудованием;

• - открытую спортплощадку на месте автостоянки на углу Доблести и Захарова для 
скейтбордистов или любую другую для молодежи. Та, которую сейчас сделали на 
отшибе благоустроенной части парка – за аттракционами у хозблока, не востребована 
молодежью, т.к. там они не могут продемонстрировать свое мастерство публике. 
Молодые папы, приходящие на праздники в парк с семьями, тоже не могут найти 
применение своей удали;

• - велодорожки по всему периметру парка и внутри. В парке 8 лет существует 
рукотворный велотрек, но этого мало;

•  - в шахматы и шашки у нас в парке играют на скамейках в сиреневом садике, а пора бы 
и павильон сделать для этих внесезонных игр на свежем воздухе для старшего 
поколения;

• - волейбольная площадка раньше была ограждена сеткой, а теперь приходится бегать 
за мячом по затопленным газонам (сами знаете, как вода у нас в парке застаивается);

• - ровные дорожки для занятий финской ходьбой, плейстиком, физкультурой. Дети из 
лыжной секции занимаются в парке на роликах (пока нет снега), но там где они 
катаются осенью очень темно (нет фонарей с электричеством), поэтому парку 
необходима:

• - динамомашина, когда одни крутят педали, вырабатывая энергию, другие катаются, а 
потом наоборот.



• 2) Детские площадки:

• – ремонт исторического Детского Городка;

• - новейшие детские площадки с использованием воды, песка и водокачки с открытым 
трубопроводом, когда один ребенок качает воду и видит, как она течет по желобкам, а 
другие дети что-то лепят из сырого песка. Да и вообще, помыть рука в парке – 
насущная проблема.

• 3) Причал для водного транспорта на Дудергофском канале, лодочная станция на 
прудах, пляж.

• 4) Место для рыбалки. У нас есть рыбак на инвалидной коляске.

• 5) Зону для пикников.

• 6) Площадки с навесом для проведения лекций, выставок.

• 7) Зону для  экомероприятий (Раздельный Сбор Отходов, экоуроки …)

• 8) Площадки для общения с животными (вместо площадок для выгула собак).

• 9) Интерактивная площадка для изучения природных явлений – эксплораториум:

• - со стороны улицы М.Захарова, в 3 очереди парка, до сих пор сохранились намывные 
участки без почвы. Можно, например, восстановить кусок первозданной территории:1) 
зарастающий травой водоем,2) намывной грунт со строймусором, 3) а рядом на срезе 
показать этапы зарождения почвы и растительности. Учитывая моменты случающего в 
нашем парке вандализма, такая площадка имела бы выгодное отличие от малых 
архитектурных форм и клумб по восстановлению испорченных элементов.

• - там-же, в 3 очереди парка, сделать питомник-рассадник, в котором местные жители 
выращивали рассаду цветов, кустарников, которые потом высаживали у себя под 
окнами.



6. Каким видит Южно-Приморский парк мастер по плетению
                                   Лев Николаевич Филин?



Неухоженным, заброшенным, с затопленными дорожках и темными 
аллеями? Или как место реализации своих творческих фантазий?

Весной 2016 года он начал расчищать небольшой 
неблагоустроенный участок парка недалеко от скейт-площадке, с 
тем чтобы через некоторое время там появилась, например, 
плетенная беседка как в Уорденском ботаническом саду в 
Ланкашире (Англия). Зная, что в этом деле помощники не 
помешают, он организовал курсы по обучению населения плетению 
из лозы в библиотечно-информационном центре ИНТЕЛЛЕКТ. 

Чудо-остров в непроходимых дебрях нашего парка и старание 
сделать этот кусочек парка лучше, напоминают Робинзона: как 
один человек долго свершает какие-то дела, потом у него 
появляется друг Пятница, дела идут лучше, а потом приходит 
спасение. Восемь лет тому назад велолюбитель Артем с лопатой в 
руках начал творить велотрек в западной части 
неблагоустроенного парка. В 2014 году со стороны улицы Захарова 
стихийно образовался вишневый садик, альпийская горка и пара 
клумб, за которыми ухаживают местные жители. Так, 
неравнодушные жители Красносельского района, своей заботой о 
парке заявляют о его нужности.



7. Каким увидит Южно-Приморский парк будущее поколение?
               
                                                       1970 г.                                                      



• Немного истории из книги «Скверы, Сады и Парки Петербурга» А.Ерофеев А.Владимирович 2015 
года издания:

• «Идея создания парка на пустынной территории, где на рубеже XIX и XX столетий питерские 
рабочие собирались на маевки, а в Великую Отечественную войну проходил передний край 
обороны Ленинграда, принадлежала рабочим и партийной организации Кировского завода и 
восходит к 1960 году. Тогда Советская страна отмечала 90-летие создателя первого в мире 
государства рабочих и крестьян, а завод в начале XX в. был кузницей революционно настроенных 
кадров, позже – предприятием работавшем всю войну и блокаду и выполнявшим военные заказы 
Родины. Торжественная закладка парка состоялась 22 апреля 1960 г. В тот день по периметру 
прямоугольной площадки высадили 90 лип в ознаменование 90-летия со дня рождения В.И.
Ленина.

• Торжественное открытие парка состоялось 11 июля 1970 г. Кульминацией праздника стала 
закладка металлической капсулы с посланием потомкам в основание обелиска, который 
представлял собой созданную архитектором А.Левенковым и П.Мельниковым 28-метровую 
композицию, изображающую серп и молот – символы советского государства. В послание было 
написано: «Нашим потомкам, людям грядущих столетий! Мы открыли сегодня 
созданный трудом ленинградцев Южно-Приморский парк нашего города в 
ознаменование столетия со дня рождения Владимира Ильича Ленина, в знак нашей 
глубокой любви к великому вождю, учителю и другу всех трудящихся. Это письмо к Вам 
заложено в обелиск, воздвигнутый как символ торжества ленинских идей о 
нерасторжимом единстве рабочего класса и колхозного крестьянства, о решающей 
роли союза серпа и молота в борьбе за революционное переустройство мира. 
Ленинград. Июль. 1970г.»

• Есть идея - создать логотип, символ сегодняшнего Южно-Приморского парка и воплотить его в 
жизнь, вместо утраченного монумента «Серп и Молот». Попробовать сформулировать мотивацию 
наших коллективных действий: что нас объединяет, на какие подвиги мы готовы, во имя каких 
идей и целей. И передать свое послание будущим поколениям!




